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Черный аист летит… 
 
 

Осиповичские школьники ратуют за 
создание локальных заказников на 
территории их родного района. 

Чествование учеников в средней школе 
№ 3 города Осиповичи происходит чуть ли 
не каждый месяц. Причем приятные слова 
звучат не только в адрес отличников, 
победителей местных олимпиад и 
соревнований. Главные герои - 
преимущественно дипломанты и лауреаты 
областных, республиканских и 
международных экологических конкурсов. 
Сколько их всего? Сбились со счета. Ребята 
привозили награды из Польши, Германии, 
Голландии, России, других стран. Но 
президентским стипендиям здесь ведут 
точный подсчет: за последние пять лет 
ученики этой школы двенадцать раз 
становились  их обладателями. Редкое 
учебное заведение, тем более в небольшом 
райцентре, может похвастаться такими 
успехами.  

В чем секрет осиповчан? В 1995 году, 
когда «Комсомольска» и пионерская 
организации, можно сказать, канули в Лету, 
в третьей школе решили создать какую-
нибудь свою молодежную ассоциацию. 
Думали долго. У ребят было несколько 
идей. Но одного детского желания мало, 
нужна была педагогическая поддержка. 
Помочь ребятам вызвалась учительница 
химии Светлана Владимировна Зайцева, 
которая и стала руководителем 
экологического объединения «Ради жизни 
на земле». 

Сегодня в эту организацию входит 
около двух тысяч человек. Причем это не 
только ученики, но и воспитанники детского 
сада Ns 11, их родители и выпускники 
школы. Последними здесь особенно 
гордятся, у некоторых детское увлечение 
химией, биологией, экологией стало 
профессией. 

— Буквально на днях заходил парень, 
который поступил в БГУ на специальность 
туризм, — рассказывает Светлана 
Владимировна. - Хочет вплотную заняться 
вопросом развития туризма на территории 
Осиповичского района. Попросил нашей 

помощи. Мы будем рады этому 
сотрудничеству. 

В вопросах местного туризма экологам 
из третьей школы в районе равных нет. Они 
все свободное время проводят в 
экспедициях, летом организовывают 
«зеленые отряды» в лагерях. Последнее 
достижение - разработка маршрута 
Жорновско-Осиповичского направления. 
Ребята вместе с директором Жорновской 
экспериментальной базы института леса 
Национальной академии наук Беларуси 
Владимиром Барейша прошли не один 
километр. Обнаружили уникальные участки, 
куда хоть сегодня уже можно вести 
туристов, Также выявили очаги, требующие 
срочной помощи. Дана Бадеева обобщила 
все, написала работу, за которую на 
областном экологическом конкурсе 
получила диплом. И это не единственный 
маршрут, который разработали школьники. 
Чуть раньше «протоптали» Осиповичско-
Вязское направление, включая реку 
Свислочь. 

В любой Экспедиции ребята прежде 
всего обращают внимание на особенности 
флоры и фауны региона. У них уже есть 
серьезные наработки по выявлению редких 
растений и животных. Зафиксированы даже 
отдельные виды, которые не вошли в 
Красную книгу Беларуси. Ребята составили 
свой перечень и собираются выйти с 
предложением внести дополнение в новое 
издание. 

Самая яркая «звездочка» объединения 
- десятиклассница Катя Пестова, она 
получила две президентские премии. 
Девочка увлеклась экологией еще в 
начальной школе. Сперва просто 
наблюдала за растениями и деревьями 
возле дома, а сегодня уже пишет серьезные 
работы. Одна из них - Влияние музыки на 
рост фиалок. Светлана Владимировна 
рассказывает, что, после того как Катя 
блеснула своим исследованием на 
республиканском конкурсе, многие ребята 
из других регионов стали наблюдать за 
разными растениями. 

— Но мне больше нравится 
практическая часть: люблю ездить в 
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экспедиции, ходить в походы, — честно 
признается девочка. - Интересно наблюдать 
за животными и птицами. 

Одно из таких наблюдений переросло в 
серьезную научную работу «Стратегия 
развития зубра и бобра в условиях 
охраны». Десять лет назад на территорию 
Осиповичского района завезли несколько 
особей зубра, создали им все условия. 
Точнее, животные сами выбрали их для 
себя: из одного лесничества (где их 
«прописали») перешли в другое. В 
благоприятных условиях зубры успешно 
размножались, их количество увеличилось в 
несколько раз. С одной стороны, 
радоваться надо, но с другой — они 
создают угрозу для человека, а главное - в 
случае заболевания животных есть риск 
возникновения эпидемии. Что же делать? 
На этот вопрос и искала ответ 
десятиклассница. Не вдаваясь в 
подробности, заметим, что она предложила, 
во-первых, расселить редких животных, в 
том числе и за пределы республики, во-
вторых, отстреливать. Ведь зубры 
действительно могут окупать свое 
содержание и приносить прибыль. 

С бобрами примерно та же история. В 
районе наблюдается их перенаселение, что 
создает серьезные проблемы для сельского 
хозяйства. А ведь при правильной выделке 
можно получить шубу не менее красивую, 
чем из какой-нибудь ценной породы 
пушных. 

Также школьники наблюдают за 
многими другими редкими представителями 
фауны: барсуками, черными аистами... 
Ребятам, кстати, удалось обнаружить сразу 
несколько гнезд последних, что лишний раз 
подтверждает хорошую экологическую 
обстановку в районе: черные аисты никогда 
не селятся на загрязненных участках. 

— Наш регион - ключевая 
ботаническая территория Европы, — 
говорит Светлана Владимировна. - 
Несколько лет назад шла речь о создании 
здесь Свислочско-Березинского 
национального парка. Настали тяжелые 
времена, и про это забыли. Мы хотим 
привлечь внимание к своему району и 
посодействовать организации хотя бы 
локальных заказников. 

Вот такие серьезные намерения у 
юных экологов. 

Наталья Степуро 

На снимке: Алексей Вакеер, Екатерина 
Пестова, Александр Наумов, Дарья 
Медведева - лидеры экологического 
молодежного объединения. 
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